

COLUMNAS DE 30 DE MARZO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Recortes a salud y división social

“Los países que han ahorrado dinero en los últimos años al reducir los servicios de salud, ahora pagarán mucho más como resultado de la epidemia...”.

¿A qué país le viene el saco de este bochornoso vaticinio? Al nuestro.

El juicio es de Yuval Noah Harari, autor de las revolucionarias obras *Sapiens, breve historia de la humanidad* y *Homo Deus* (traducidas a más de 40 idiomas), en la entrevista que concedió a Paula Escobar para la edición del viernes 27 de La Tercera de Chile.

A México aplica eso de te lo digo, Juan, para que lo entiendas, Pedro, porque, ante la impredecible y multitudinaria demanda de atención clínica por la pandemia galopante, el gobierno de la 4T quiere ahora reclutar gente como la que hace un año echó a la calle con la disminución del presupuesto (dos mil 400 millones de pesos menos a la Secretaría de Salud), irresponsable medida de “austeridad republicana” para poder fondear programas sociales y cooptar clientelas electorales: en los primeros cinco meses de la gestión López Obradorista fueron corridos más de 10 mil médicos, médicas, enfermeras, enfermeros y pasantes del IMSS, el ISSSTE y los institutos especializados (a todos se les desabasteció de medicamentos y hasta de jabones).

Para Noah Harari, lo que se vive es el “fracaso colectivo del liderazgo mundial”.

En los últimos años, reprocha, “políticos ultranacionalistas en varias partes del mundo han socavado deliberadamente la confianza de la gente en la ciencia, los medios y las autoridades públicas”.

Brillante historiador, este joven profesor de la Universidad Hebrea de Jerusalén opina: “La clave para derrotar las epidemias es una buena educación científica y sólidas instituciones independientes como universidades, hospitales y periódicos”, ya que “una sociedad que brinda a los ciudadanos una buena educación científica y que es atendida por instituciones fuertes e independientes, puede lidiar con una epidemia mucho mejor que una dictadura brutal que tiene que vigilar constantemente a una población ignorante”.

Ejemplifica su preocupación con Donald Trump y Jair Bolsonaro, que “incitan al odio no solo hacia los extranjeros, sino inclusive contra los conciudadanos. Estos líderes han hecho todo lo posible para dividir a la sociedad en campos hostiles, describiendo a la oposición, no como rivales legítimos, sino como traidores peligrosos. De este modo, se ganaron la lealtad de la mitad de la sociedad, mientras alienaban completamente a la otra...”.

Confía en que ese tipo de líderes “abandonen sus tácticas de divide y vencerás y hagan todo lo que esté en su poder para recuperar la confianza” de los ciudadanos, ya que “las medidas temporales tienen el desagradable hábito de sobrevivir a las emergencias, especialmente porque siempre hay una nueva emergencia al acecho en el horizonte”.

Lo que viene será una nueva era porque “las leyes normales de la historia están suspendidas” y en unas cuantas semanas lo imposible se volvió ordinario...

COLUMNA SIN RODEOS

DIARIO MILENIO

AUTOR DIEGO FERNÁNDEZ

Soberbia, ineptitud y corrupción criminales

En marzo el gobierno llamó a la población a la calma, alegó que “aquí no pasaría nada grave, porque México tiene grandes reservas morales”; peor aún, el Presidente nos instó hace ocho días a salir a la calle, sudó repegándose al “pueblo bueno” (sus “mascotas”), restregó su cara con las de criaturas, sacó estampitas y amuletos, fanfarrón se pasó entre las piernas al ¿sub?secretario de Salud que pedía no saludarnos de mano, y demencialmente dijo que la pandemia nos haría “lo que el viento a Juárez”.

Como millones de mexicanos no somos estúpidos, admirando a los que se arriesgan para salvar vidas, iniciamos la cuarentena; y algunos gobiernos estatales y municipales dictaron medidas de contención.

¡Milagro!, una neurona intervino y todo cambió: el ¿sub?secretario apareció recio, contundente y casi amenazante, diciéndonos: “ésta es LA ÚLTIMA OPORTUNIDAD para enfrentar la grave crisis”; y el

Padre Bondadoso y Sabio se olvidó del viento y de Juárez, y ahora nos pide guardarnos en casa. Pues si es LA ÚLTIMA oportunidad, ¿quién responde por haber perdido las anteriores?; yo encaro al Presidente por las muertes que vendrán y eran evitables. Padecemos un gobierno inepto, corrupto y criminal.

Y en la economía, frente a la terrible recesión mundial que apenas comienza, otros jefes de Estado toman medidas de emergencia; el de aquí, a diario pierde credibilidad y confianza en los mercados nacionales y extranjeros, propicia menos inversión, más fuga de capitales, mayor desempleo y pobreza. En esta tragedia sufren y sufrirán “primero los pobres”. Nuevamente las calificadoras internacionales castigaron a México, y su deuda soberana se encareció en miles de millones de dólares.

Un caso reciente lo dice todo: el atraco que con una “encuesta” arbitraria canceló la construcción de una empresa cervecera en Baja California, que contaba con todos los trámites, permisos y autorizaciones de ley, con un avance de 70 por ciento de obra, y con más de 900 millones de dólares invertidos.

Desconozco si tal inversión fuera o no dañina para los agricultores bajacalifornianos, lo que sé es que en un estado de derecho esa decisión estaría a cargo de los jueces, con peritajes de por medio; jamás simulando una “consulta pública” —sin base ni procedimiento legales— en la que 97 por ciento de los ciudadanos NO participó, y el 3 restante materializó el deseo presidencial: QUE EL MUNDO SEPA QUIÉN MANDA AQUÍ Y QUIÉN ES LA LEY.

Al ser yanqui la cervecera, Trump puede humillarnos anulando la estafa; de mantenerse, México seguirá en caída y nos costará a todos los mexicanos indemnizar, por DAÑOS a la empresa, con 36 mil millones de pesos, y otros tantos por PERJUICIOS. Eso equivale a 15, 20 o más aviones presidenciales de los que “no tiene ni Obama”.

¡Enfrentamos dos tragedias! Es grande el desafío.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que Fundación PepsiCo anunciará hoy una donación de 6.5 millones de dólares para Latinoamérica, de los cuales México recibirá 5 mdd, que serán destinados a la alimentación adecuada de niños y familias de escasos recursos durante la fase crítica de la pandemia de coronavirus. Lo anterior fue posible tras una alianza con Save the Children y Un Kilo de Ayuda.

Que la SRE, a cargo de Marcelo Ebrard, ha facilitado el regreso de 44 mexicanos desde Venezuela, donde hay más de 100 contagios de coronavirus, en momentos en que 11 senadores demócratas de EU solicitaron al presidente Donald Trump el cese de sanciones económicas impuestas al país gobernado por Nicolás Maduro con el fin de permitir la llegada de ayuda humanitaria en una modalidad de intercambio de petróleo por alimentos y medicinas, pero sin restricción ni penalizaciones.

Que en la CNDH se acumulan las quejas por violaciones a derechos humanos, pero de su propia plantilla. Sin importar edad ni padecimientos como diabetes o asma, funcionarios de distintas áreas de ese organismo son obligados a trabajar y ya se tiene reporte de al menos tres casos sospechosos de covid-19 entre personal de la segunda, cuarta y quinta visitadurías.

De hecho, Elizabeth Lara, directora general de la quinta visitaduría, exige justificantes médicos a quien manifieste temor ante el contagio y quiera trabajar desde su casa, como han aconsejado reiteradamente las autoridades de salud del gobierno federal en los últimos días.

El peor virus. No asumamos que todos tenemos la información básica para cuidarnos y así evitar que la pandemia nos desborde. Con ver fotos de Italia, donde la gente aún no aprende a guardar la sana distancia, no debe sorprender la respuesta de algún indigente; pero puede ser igual la del personal de una cadena de farmacias, por ejemplo. Urge insistir en ella por todos los medios. Su ausencia es el virus de mayor propela. **Donceles**

Universal:

[Medidas contra la crisis económica \(I\)](#)

/ Carlos Urzúa (PP-15)

Reforma:

[Sillas del Titanic /](#)

Denise Dresser (p.15)

Universal:

En Tercera Persona / [El tiempo de las hienas](#)

/ Héctor de Mauleón (p.2)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [México en la hora cero: #QuédateEnCasa](#)

/ Salvador García Soto (p.13)

Universal:

[¡Es ahora!](#) /

Margarita Zavala (p.14)

Universal: [El desenlace de la crisis](#) / Leonardo Curzio (p.15)

Milenio: Día con Día / [Coronavirus: alerta final](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Milenio: Doble Fondo / [El virus y la fe tocan la puerta](#) / Juan Pablo Becerra-Acosta (p.13)

Financiero: Cronopio / [La tiranía de la salud](#) / Roberto Gil Zuarth (p.72)

Financiero: La Feria / [Por nuestros viejos](#) / Salvador Camarena (p.73)

Reforma: [Un provocador en Palacio](#) / Jesús Silva-Herzog Márquez (p.14)

Reforma: Jaque Mate / [Gigantes desaforados](#) / Sergio Sarmiento (p.14)

Excélsior: Razones / [Molinos de viento, forma y fondo](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Excélsior: Juegos de Poder / [La radicalización del presidente López Obrador](#) / Leo Zuckermann (p.11)

Financiero: Uso de Razón / [Rebasado y perdido, AMLO necesita un freno](#) / Pablo Hiriart (p.68)

Financiero: Estrictamente Personal / [Presidente, no sea irresponsable](#) / Raymundo Riva Palacio (p.70)

El Heraldó: Alhajero / [Por qué AMLO no se hace la prueba del coronavirus](#) / Martha Anaya (p.5)

Universal: Plata o Plomo / [No, los homicidios no están disminuyendo](#) / Alejandro Hope (p.12)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.14)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.17)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.78)

Financiero: [Confidencial](#) (p.67)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldó: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

LA INFORMACION VERAZ ES OBLIGADA

“Es tan difícil decir la verdad como ocultarla.” Baltasar Gracián.

Estamos pasando por la etapa mas difícil en esta pandemia de coronavirus decretada por la Organización Mundial de la Salud. Apenas hace pocos días observábamos en los medios de comunicación, las penurias que pasaban las naciones que ya se encontraban sorteando la enfermedad viral.

China, España, Italia se veían muy lejos de América, sus problemas se vislumbraban en las pantallas, pero aún no se sentían como parte de la realidad, aún se especulaba sobre si el virus era real, después se pasó a generar teorías de guerras bacteriológicas y virales entre las naciones más poderosas del orbe. ¿Quién generó el virus y lo esparció contra su enemigo?, ¿quién respondió con el contraataque?; son preguntas que en una primera instancia no nos corresponde a nosotros resolver.

Cuando escribo nosotros, me refiero a los ciudadanos, que indistintamente del origen y la forma en que se generó el virus Covid19 y cómo se haya esparcido, ahora estamos frente a una realidad que ya llegó al país y nos ha puesto en un predicamento. El escenario no es nada alentador, pues una serie de errores del gobierno federal y los palos de ciego que dio el presidente López Obrador, desdeñando, minimizando y evadiendo su responsabilidad, más la problemática económica por la cancelación de los principales proyectos de infraestructura como el aeropuerto de Texcoco.

O el caso más reciente que termina de ahuyentar, los pocos capitales extranjeros que aún vislumbraban la posibilidad de invertir su dinero en México, me refiero al caso de la cervecera Constellation Brand que fue obligada a parar la obra de su planta en Mexicali, Baja California, -que superaba el 60 por ciento-, por una consulta ciudadana sin sustento legal, desorganizada sin reglas claras de operación y el manejo de los resultados de forma discrecional.

Los principales organismos empresariales acusaron el grave daño que se genera y la desconfianza de los inversores, pues su capital en cualquier momento esta en riesgo por las decisiones arbitrarias del gobierno federal y en ese caso estatal. El precio del petróleo cada vez cayendo más, aumentando el hoyo en las finanzas publicas federales.

Ahora el coronavirus toca a nuestras puertas ya van, supuestamente 717 casos confirmados 2475 sospechosos y 12 fallecidos de los cuales 73 son casos de nuestro Estado de México, más del 10 por ciento considerando esa información.

Datos que contrastan con lo que ha sucedido en otras naciones donde la curva se disparo por la falta de cuidado como sucedió en las semanas pasadas en el país. La manipulación de la información es grave pues no permite saber a ciencia cierta si los datos y cifras son reales. Hace unos días hubo una conferencia de prensa en Toluca donde empresarios dedicados a los servicios funerarios exigían información fidedigna pues acusaban del fallecimiento de 75 personas por neumonía atípica, casos similares se han reportado cada vez más en distintas entidades del país, bajo esa realidad lo atípico es el fallecimiento de tantas personas en tan poco tiempo por la misma causa, los denunciantes aseveraban su temor, pues pueden ser casos de muertes por coronavirus que a su vez pueden contagiarlos por su trabajo con los cadáveres.

La autoridad está obligada a actuar en consecuencia e investigar a fondo para dar certeza a los ciudadanos, pues si las cifras están alteradas el daño puede ser más grave de lo previsto, si las muertes por neumonía atípica dadas a conocer en la capital del Estado de México, se demuestra que fueron por corona virus, sumados a los casos confirmados hasta ahora, tendríamos que las cifras se duplicarían inmediatamente. No se trata de generar alarma, ni especular, se trata de que la autoridad debe cumplir con información verdadera, pues es también el derecho a saber, un derecho humano fundamental de las personas, la información que genere el gobierno debe ser verdadera pues si no es así tarde o temprano saldrá a la luz la realidad.

Desprotegidos

La contingencia sanitaria por coronavirus, pondrá a prueba la capacidad de la iniciativa privada para resistir el cierre parcial o total de sus negocios por lo menos durante un mes, en la mayoría de los casos. Sabiendo esto, la presidenta municipal de Naucalpan, **Patricia Durán Reveles**, comentó que impulsó en el cabildo prórrogas para el cumplimiento de obligaciones, como el predial y el consumo de agua, así como descuentos en multas y recargos. En momentos tan difíciles como el que estamos viviendo, este tipo de acciones son las que marcan la diferencia entre los gobiernos...Y el gobierno mexiquense, en esta ocasión ha estado muy de la mano con los gobiernos municipales, para atender esta contingencia que de verdad duele, porque los que se pueden quedar en su casa qué bueno, pero hay mucha gente que si lo hace se queda sin comer, por eso el ver que funcionarios como la vocal del Consejo Estatal de la Mujer Melissa Vargas Camacho atiende las peticiones de muchas jefas de familia que piden despensas o apoyo por temas de violencia, es muy importante...Y el que dio rápida respuesta al llamado de la iglesia católica para apoyar a los más desprotegidos en esta pandemia por el Covid-19 fue el empresario **Israel Amador**, quien donó miles de cubrebocas de tela, reutilizables y antibacteriales, para la población más vulnerable de Tlalnepantla, ya que actualmente miles de cubrebocas desechables se acumulan ya en las playas del mundo, por eso es importante que sean reutilizables, e invitó a sus compañeros empresarios a que se sumen a ayudar a la gente con lo que puedan, y que su intención al donar este material sanitario es contribuir ante la situación crítica por el COVID-19, pero sin generar un nuevo problema a la naturaleza...Otro tlalnepantlense muy dispuesto a ayudar es el diputado morenista **Ulises Murguía**, quien invitó a legisladores federales, locales, alcaldes, síndicos y regidores de todo el país a donar un mes de su salario, de su bolsa, para atender los efectos sanitarios, económicos y sociales de la pandemia.

COLUMNA SE COMENTA**DIARIO MILENIO**

QUE ante la emergencia por el Covid-19, el alcalde de Tejupilco, Anthony Domínguez Vargas, ha echado mano de “su experiencia” en el manejo de redes sociales, para estar en contacto con la ciudadanía de esta demarcación, en donde continúa llevando a cabo actividades, sólo que de bajo perfil para no “sonsacar” a sus “seguidores”; contrario al gobierno estatal, el alcalde sureño no permitió a los trabajadores del ayuntamiento hacer “homeoffice”, sólo redujo dos horas la jornada laboral, lo que no es visto con buenos ojos por los funcionarios que andan apañicados con famoso virus.

QUE la gente de Luvianos se volvió en contra de una familia, que el pasado 14 de marzo realizó un evento social, al que acudió un familiar que radica en Los Ángeles, California y que presuntamente habría adquirido el coronavirus durante un viaje que realizó recientemente a Turquía; luego de que se “regó” la noticia, y con ayuda de algunos medios locales irresponsables, publicaron nombres y hasta la dirección de los anfitriones, la población se ha dedicado a acosarlos y a señalarlos como los culpables de cualquier caso de Covid-19 que pueda ocurrir en este municipio sureño; hasta se andan organizando para pedir al alcalde que los expulse del pueblo... ¡El colmo!

QUE Tlatlaya luce como un pueblo fantasma, luego de que el alcalde perredista Leopoldo Domínguez López, ordenó la suspensión indefinida de los tradicionales tianguis de la cabecera municipal y de San Pedro Limón, que es el epicentro de la actividad de esta demarcación colindante con Michoacán y Guerrero; de donde llegan decenas de locatarios para ofertar sus productos a los habitantes de este lugar, donde no obstante la presencia del Covid-19 la vida transcurre tranquila

QUE en el punto cardinal contrario, la zona norte del Edomex, vaya “oso” que protagonizó el Presidente Municipal de Atlacomulco, Roberto Téllez Monroy, al subir un video en sus redes sociales para pretender informar de una jornada de sanitización en su territorio. En el mensaje aparece un grupo de trabajadores listos para la labor, con trajes aislantes especiales, pero el alcalde que al parecer se siente inmune, aparecía en ropa “normal”, muy tranquilo y relajado, bueno ni siquiera se acordó de usar unos guantes. Esa falta de sensibilidad y pericia, más que ayudar, causa desconfianza en la población



f PAN Estado de México @pan_edomex

Síntesis Informativa

www.panedomex.org

